

Canada participait en tant que partenaire. L'ouverture d'un bureau commercial canadien à Bombay, en 1986, est venue encore une fois souligner l'importance accrue que le Canada attache au commerce avec cette région.

La violence en Asie du Sud préoccupe toujours le Canada. Les conflits dans l'État indien du Panjâb et l'hostilité persistante entre Tamils et Cinghalais à Sri Lanka ont continué de menacer la stabilité politique et ont eu d'importantes répercussions sur les intérêts du Canada dans cette région.

Bien que la poursuite des négociations en vue de mettre un terme à l'occupation soviétique de l'Afghanistan ait fait naître un certain optimisme, la présence des troupes soviétiques dans ce pays a grandement contribué aux tensions régionales et internationales. Le Canada a fourni quelque 19 millions de dollars en aide alimentaire et en secours humanitaires aux réfugiés afghans au Pakistan, évalués actuellement à trois millions.

La rencontre à Bangalore des dirigeants de sept pays d'Asie du Sud (Bangla Desh, Bhoutan, Inde, Maldives, Népal, Pakistan et Sri Lanka) dans le cadre du deuxième Sommet de l'Association de coopération régionale de l'Asie du Sud (SAARC) a été l'un des événements positifs au cours de l'année financière en question. Outre l'étude des possibilités de coopération, le Sommet aura permis de maintenir le dialogue dans une région où les conflits bilatéraux restent nombreux. Les pays participants ont également convenu d'établir à Katmandou, au Népal, un secrétariat permanent de la SAARC. À l'issue du Sommet, le premier ministre Mulroney a écrit à M. Rajiv Gandhi, Premier ministre de l'Inde et nouveau président de l'Association, pour lui faire part de l'appui du Canada en ce qui concerne les objectifs poursuivis par la SAARC.

Asie du Sud-Est

Au cours de l'année qui fait l'objet de ce rapport, les relations entre le Canada et les pays de l'Asie du Sud-Est, et particulièrement les pays membres de l'ANASE, ont continué d'évoluer. Par sa croissance économique et son importance stratégique, cette région devient de plus en plus importante dans la politique extérieure du Canada.

L'année financière en question a été ponctuée d'un certain nombre de visites officielles de part et d'autre, dont la plus importante aura été la visite effectuée en juillet à Expo 86, à Vancouver, par le Prince héritier Vajiralongkorn de Thaïlande. De plus, les ministres thaïlandais des Sciences, de la Technologie, de l'Énergie et de l'Industrie ont présidé des missions au Canada plus tard dans l'année. Du côté canadien, le Gouverneur général, la très honorable Jeanne Sauv , a visit  la Thaïlande en mars 1987, en compagnie du ministre des Relations ext rieures.

Un certain nombre de ministres indonésiens ont visit  Expo 86, t moignant ainsi de l'importance que leur pays attache   sa participation et   son pavillon. En outre, le ministre indon sien des Affaires  trang res, M. Mochtar Kusumaatmadja, s'est rendu   Ottawa en f vrier 1987 pour prendre part   des discussions bilat rales. M. Clark a effectu  une visite officielle aux Philippines en juillet 1986,   l'issue de la r union des ministres des Affaires  trang res de l'ANASE.

Le commerce bilat ral entre le Canada et les pays de l'ANASE s'est accru en 1986, les  changes avec Singapour se chiffrant   357 millions de dollars,   355 millions pour l'Indon sie, 259 millions pour la Thaïlande, 253 millions pour la Malaysia et   159 millions pour les Philippines. Les pays de l'ANASE ont tous enregistr  des exc dents commerciaux par rapport au Canada en 1986,   l'exception de l'Indon sie dont la balance est rest e d ficitaire.

En 1986, le Conseil du commerce de Singapour a ouvert un bureau   Toronto, tandis que l'Ontario et le Qu bec ouvraient chacun un bureau   Singapour. Au cours du mois d'octobre, le ministre des Affaires  trang res de la Malaysia, M. Dato Rais Yatim, a pris part,   Ottawa,   une importante conf rence bilat rale consacr e au commerce, au d veloppement et aux relations  conomiques entre les deux pays. Par ailleurs, le Conseil des gens d'affaires Canada-Indon sie a  t  mis sur pied pour promouvoir l'investissement et le commerce ainsi que les liens entre gens d'affaires des deux pays. Le Canada continue d'accorder une importante aide au d veloppement aux pays de l'Asie du Sud-Est et de leur apporter sa coop ration pour endiguer le trafic des stup fiants dans la r gion.

Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ANASE)

Les relations du Canada avec l'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (dont le Brunei, l'Indon sie, la Malaysia, les Philippines, Singapour et la Thaïlande) ont poursuivi leur  volution positive en 1986-1987. Les pays de l'ANASE, qui travaillent   l'instauration de la paix, de la stabilit  et   l'expansion en Asie du Sud-Est, peuvent compter sur le ferme appui politique du Canada et  galement sur son importante coop ration en mati re de d veloppement.

En juin 1986, lors de la Conf rence post-minist rielle tenue   Manille dans le cadre de la r union annuelle des ministres des Affaires  trang res de l'ANASE, M. Clark a de nouveau confirm  l'adh sion du Canada   la position de l'ANASE visant le retrait des troupes vietnamiennes du Cambodge et s'est engag    maintenir le soutien humanitaire aux  l ments non communistes faisant partie du gouvernement de coalition du Cambodge d mocratique. Il a annonc  par ailleurs la cr ation d'un fonds pour faciliter la tenue de s minaires sur le marketing et les  changes de missions commerciales. Parmi les autres nouvelles initiatives prises par le Canada, citons notamment de plus grands efforts de coop ration en vue de l'exploitation des ressources humaines.

  l'occasion de la r union du Comit  mixte de coop ration, ( tabli en vertu de l'Accord de coop ration  conomique de 1982), tenue en novembre 1986, le Canada a concr tis  ces engagements en proposant la mise sur pied d'un programme de bourses de 600 000 \$ et la cr ation d'un fonds de 750 000 \$ pour l'exploitation des ressources humaines. Par ailleurs, le Conseil des gens d'affaires Canada-ANASE a  t  cr e dans le but de promouvoir l'investissement et les  changes bilat raux.

La participation des repr sentants de l'ANASE   une rencontre sur la coop ration  conomique dans le Pacifique, qui a eu lieu   Vancouver en novembre 1986, a encore une fois d montr  les liens  troits entre le Canada